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Participaci6n Ciudadana puso en marcha su tercera experiencia de 
observacion electoral procurando, en esta ocasion, realizar una vigilancia de 
conjunto a las elecciones presidenciales del alio 2000, que amplie el marco de 
accion de las experiencias anteriores, e integre y movilice a la ciudadania para 
apoyar y defender la realizacion del proceso electoral de manera libre, transparente 
eimparcial. 

En este marco, Participaci6n Ciudadana ha iniciado su plan de observacion 
integral del proceso electoral con dos importantes acciones. La primera consiste en 
dar seguimiento a los procesos seguidos por los partidos politicos para escoger sus 
candidatos presidenciales, 10 que ha sido realizado en los casos del PRD y del PLD. 
La otra accion importante es la ejecucion, conjuntamente con el IIDH/CAPEL y la 
JCE de un proyecto de auditoria de los procesos de cedulacion y de elaboracion de 
la base de datos del registro electoral 0 Padron Electoral Fotografico, iniciado con la 
firma de un conveniode cooperacion el21 de abril de 1999. 

EI desarrollo de este proyecto ha tenido complicaciones. Una de elias tuvo que 
ver con la lectura e interpretacion de datos relativos al registro de cedulados al30 de 
abril de 1999, contenidos ~n uno (1) de tres (3) discos compactos (CD) id6nlicos 
entregados por la JCE a los tecnicos deIIlDH/CAPEL. Datos que, es preciso aclarar, 
por su naturaleza no lienen mayor trascendencia en el conjunto de la informaci6n 
que sirvio de soporte al objeto del informe, esto es, la auditoria del proceso de 
cedulacion. 

Afortunadamente, la superacion de este inconveniente episodio permiten que 
hoy la JCE pueda disponer de un "instrumento pautal" --<:omo 10 definio el Juez 
Presidente de la JCE-, que junto con el apoyo de los partidos politicos, el gobiemo 
central y la sociedad civil, Ie aseguren las condiciones para una eficiente y oportuna 
conclusi6n del proceso de cedulaci6n, una de las bases para la elaboracion del 
Padr6n Electoral Fotografico, cuya auditoria de calidad actualmente esta siendo 
realizada por IIDH/CAPELen el marco del proyecto conjunto. 

En esta edici6n se presentan las conclusiones y recomendaciones contenidas 
en el "Informe de Auditoria al Proceso de Cedulacion de la Republica Dominicana", 
que fuera entregado al tribunal en pleno de la JCE por IIDH/CAPEL y Participacion 
Ciudadana en fecha 11 de julio del alio en curso. Tambi6n conliene una carta del 
Comit6 Coordinador a la membresia en la que se detalla el proceso. 

Invitamos a la membresla de Participaci6n Ciudadana, a los partidos 
politicos, a los medios de comunicaci6n y a la ciudadania a ponderar los resultados 
del informe, en particular las recomendaciones contenidas en el mismo, que aportan 
elementos para el seguimiento y apoyo para la feliz culminacion de una fase tan 
importante del proceso electoral dominicano. 



Entrega· Resultados 
Auditoria Cedulacion 

Parte de los miembros del Consejo Nacional de Participaci6n Ciudadana: de izq. 
a der., Fautino Collado, Ussette Nova, Isidoro Santana, Melba Bamett, Fausto Ro
sario y Francisco Checo. De pie, Juan Bolivar Olaz, pasado miembro del Consejo. 

En la primera fila, de izq. a er., Virgilio Bello Rosa del PRO; de espaldas Reynaldo 
Pared del PLO; Monseilor Agripino Nuilez Collado de la Comisi6n de Seguimiento; 
Manue/Caceres Troncoso yJose del Carmen Marcano del PRO. En la segunda fila, 
de izq. a der., Manuel Estrella de la Comisi6n de Seguimiento; Leonor Sanchez 
Baret del PRO; Federico Antun Batlle y Johnny Jones del PRSC. 

En el curso de un acto publico 
celebrado' el pasado 2 de julio, 
Particpaci6n Ciudadana entreg6 a 
los miembros titulares de la Junta 
Central Electoral el informe conten
tivo de la auditoria al proceso de 
cedulaci6n. 

AI acto asistieron los miembros 
del Conseje Nacional de Participa
ci6n Ciuddana, encabezado por su 
coordinador general, Isidoro 
Santana, asi como los delegados 
de los partidos ante la Junta Cen
tral Electoral, Leonor Sanchez 

Baret y Bello Rosa del Partido Re
volucionario Dominicano (PRD); 
Federico Antun Batlle y Johnny 
Jones del Partido Reformista So
cial Cristiano (PRSC); Reynaldo 
Pared del Partido de la Liberaci6n 
Dominicana (PLD) y Tacito 
Perdomo del Partido Revoluciona
rio Independiente (PRI). 

Tambiem asistieron al acto el re
vere'ndo Manuel Estrella y Monse
nor Agripino Nunez Collado, miem
bros de la la Comisi6n de Segui
miento alas labores de la JCE, de
signada por el Dialogo por un Pac
to Hist6rico, que des de el mes de 
marzo se lIeva a cabo en el Pala
cio Nacional entre los partidos ma
yoritarios y con la mediaci6n de la 
Iglesia. . 

La auditoria, cuyas conclusio
nes y recomendaciones fueron da
dos a conocer a los medios de co
municaci6n en ese acto, fue soli
citada por la Junta Central Electo
ral, con el fin de que fueran escla
recidas todas las posibles fallas· 
que se pudieran detectar en el re
ferido proceso de cedulaci6n, en 
tiempo oportuno para que se pue
dan introducir los correctivos de 
lugar y tomar las decisiones perti
nentes. 

Nuestro movimiento civico no 
partidista, interesado en contribuir 
,a que el pais asista a un proceso 
: electoral rodeado de la mayor 
transparencia y confiabilidad el ano 
venidero, decidi6 coauspiciar dicha 
auditoria. 

Para ello, tanto la Junta Cen
tral Electoral como Participaci6n 
Ciudadana acordamos recurrir al 
experticio lEicnico del Centro de 
Asesoria y Promoci6n Electoral del 
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Institutolnteramericano de Dere
chQs Humanos (IIDH/CAPEL), a fin 
de que realizara la auditoria, ha
bi€mdose firmado un acuerdo en
tre las tres instituciones el 21 de 
abril de 1999. Participacion Ciu
dadana, adem as de coauspiciar el 
estudio, aporto en la partetecnica 
con un. censo a los centr~s de 
cedulacion y una encuesta sobre 
la percepcion de los empleados y 
de los ciudadanos en torno al pro
ceso. 

EI informe final contiene nume
rosas recomendaciones, cuya 
puesta en ejecucion podria agilizar 
el proceso para dotar a los ciuda
danos de la nueva cedula de 
identidad y electoral en el tiempo 
oportuno. 

Queda pendiente para una 
entrega posterior la Auditoria al 
Padron Electoral Fotogratico, que 
forma parte del acuerdo, pero que 
se ha visto retrasada debido a difi
cultades para la dis posicion de al
gunas informaciones. 

Igualmente, queremos recono
cer la calidad tecnica, el trabajo te
sonero y la profesionalidad de los 
expertos del IIDH/CAPEL que lIe-

Parte de los miembros del Consejo Nacional de PC en el acto de entrega de las 
concJusiones y recomendaciones sobre el proceso de cedulaci6n, a la prensa, a la 
Comisi6n de Seguimiento y a los partidos politicos. 

varon a cabo el estudio, iniciando 
con su Director, Luis Alberto Cor
dero y continuando con los exper
tos Orlando Tapia, Enrique Saltos, 
Andres Araya, Osvaldo Vega y Jor
ge Nery Chinchilla. En la contra
parte nacional debemos reconocer 
el esfuerzo desplegado por el equi
po de Participacion Ciudadana, co
ordinado por Isis Duarte, Encarga
da de nuestro Programa de Obser-

va cion Electoral, con el apoyo tec
nico dellnstituto de Estudios de Po
blacion y Desarrollo (IEPD). 

Es nuestro deseo que el infor
me sirva para que la Junta Central 
Electoral, los partidos politicos y 
todos los agentes relacionados con 
el proceso electoral, encaucen sus 
esfuerzos en el senti do de condu
cir al pais a un tomeo electoral or
ganizado y civilizado. 

En primer plano, de der. a izq., Johnny Jones y Federico 
Antim Batlle del PRSC; Leonor Sanchez Baret del PRO y 
Manuel Estrella de la Comisi6n de Seguimiento. Detres, miem
bros de la prensa. 

Miembros de /a Comisi6n de Seguimiento y de/agados politi
cos de los partidos ante la JCE, en el acto de entrega de las 
conclusiones y recomendaciones sobre a/ proceso de 
cedulaci6n. 



RECOMENDACIONES RESULTANTES 
DE LA AUDITORIA AL PROCESO 

DE CEDULACION DE LA JCE 

De acuerdo al informe final de 
la auditoria realizada por Partici
pacion Ciudadana y CAPEL al pro
ceso de cedulacion que lieva a 
cabo la Junta central Electoral, re
producimos las que consideramos 
importantes destacar: 

Para la ejecucion del Plan de 
180 dias que tiene previsto la 
JCE resulta indispensable con
tar con todos los recursos hu
manos, tecnicos y financieros 
que el mismo contempla, pero 
sobre to do haber resuelto de 
manera previa los problemas 
de estabilizacion del sistema 
informatico y la entrega de la 
base de datos de cedulados 
y de la totalidad de los proce
sos para operacion directa de 
laJCE, 

Para la JCE, es urgente dis
poner un seguimiento perma
nente y dinamico de la pro
duccion diaria del sistema de 
cedulacion en todas sus fa
ses para poder conocer en 
forma con stante el estado del 
mismo, preyer los atrasos y 
tener la capacidad de adop
tar decisiones a tiempo (Ver 
el capitulo 11 "alternativas de 
solucion"), Esta informacion 
debe ser provista por el admi-

,:nistrador del sistema y tener 
~omo fuente de informacion 
las bases de datos del com
putador central. Un sistema 
de informacion permanente y 
computarizado deberia ser 
instalado para el uso de to
dos los miembros de la JCE, 
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Proceder a contratar un ad
ministrador del sistema de 
cedulacion eminentemente 
tecnico, especialista en admi
nistracion de proyectos, cu
yas funciones sean el segui
miento y control del sistema, 
con dependencia directa del 
Pleno de la' JCE y que tenga 
las atribuciones y el poder de 
decision necesarios para im
plantar acciones emergentes·,',' 
en el campo, Este funciona" 
rio seria el jefe nato de la 
COCUNA (Comision de Coor
dinacion y Unificacion), 

.' , ... 

Proceder a la contratacion 
efectiva de los dos administra
dores de bases de datos cer
tificados previstos para asu
. mir la responsabilidad del ma
nejo de los datos de cedu
lacion en Jorm'a exclusiva y sin 
participacion de Datocentro, 

Urgir la entrega oficial y defi
nitiva del sistema p~r parte de 
Datocentro para que la res-

, ponsabilidad del mismo pase 
'.'a, conocimiento y manos de la 
JCE, En esta entrega debe 
demandarse que la documen-
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tad6n tecnica incluya los ma
nuales de operaci6n, los flu
jOs de procesos, tablas y 
cotenidos de las bases de 
datos y en general, todos los 
documentos que normalmen
te se exigen para este tipo de 
proceso. 

Disponer, una vez finalizado el 
sistema de captura de datos, 
una auditoria del nuevc)'pa
dr6n electoral para garanti
zar la informaci6n contenida en 
el mismo a los partidos politi
cos y a la ciudadania en ge
neral. 

Lanzar una campaiia de moti
vaci6n y capacitaci6n ciuda
dana sustentada en los resul
tados de la encuesta efEictua
da por Participaci6n Ciudada
na y en los resultados que 
vaya produciendo el sistema 
de seguimiento permanente. 

La JCE adquiri6 de Datocentro 
181 estaciones de captura en 
total. De estas solamente 144 
estan dedicadas a esta labor 
y no hemos podido determi
nar la ubicaci6n de las 37 res
tantes. Se recomienda la ubi
caci6n y habilitaci6n in media
ta de estos recursos, que aiia
diran una capacidad adiclonal 
te6rica de 3.552 capturas dia
rias, equivalentes a 640,000 
en seis meses. 

Si los procesos de compara
ci6n de huellas no pudiesen 
ser solucionados en el pais 
por razones tecnicas, se debe 
estudiar la posibilidad de rea
lizar este proceso dentro y fue
ra del pais, previo consenso 
con los partidos politicos. Una 
verificaci6n previa y posterior 
de los archivos magneticos 
deberia ejecutarse como par-

te de este proceso si se deci
diese ejecutarlo. 

En conjunto, la JCE 
y Datocentro deben: 

Proceder a elaborar y firmar 
un control del proyecto con 
actividades, tiempos, volume
nes diarios de proceso y res
ponsabilidades de cada uno. 
Este proyecto servira de base 
para el sistema de informaci6n 
ya mencionado y estaria a 
cargo del coordinador del pro
yecto, quien seria el respon
sable de su ejecuci6n. 

Como se desprende del es
tudio de auditoria realizado es ur-

DATOCENTRO DEBE: 

Entregar con maxima priori
dad las herramientas y ar
chivos necesarios para man
tener la base de datos maes
tra de cedulados actualiza
da y controlada. La dispo
nibilidad de esta informaci6n 
es la condici6n "sine qua 
non" para indicar el sistema 
de seguimiento permanente. 

Proceder a capacitar al per
sonal tecnico de la JCE es
pecialmente a los DBA, ope
radores de computador y 
programadores en el mane
jo del sistema para que el 
mismo pueda pasar bajo la 
responsabilidad'de la JCE 10 
mas rapidamente posible. 

Instalar las mejoras de 
"hardware" y "software" ofre
cidas para optimizar los tiem
pos de respuestas de la com
paraci6n de huellas. 

gente adoptar nuevas medidas si 
se quiere garantizar que la tolilli
dad de las nuevas Cedulas de 
Identidad y Electoral sean entre
gadas antes del 31 de diciembre 
de 1999, plazo que pudiera ser 
extendido por la JCE hasta el 28 
de febrero del aiio 2,000. De 
adoptarse estas medidas deben 
estar encaminadas a superar los 
retrasos en los procesos de com
paraci6n de huellas y entrega de 
la base de datos de cedulados. 
Sin embargo, de no alcanzarse la 
meta trazada, pueden considerar
se alternativas que permitiran a la 
JCE adoptar oportunamente me
didas legales, administrativas y 
tecnicas para garantizar las elec
ciones de mayo del 2,000. 

.. 'Proceder a finalizar los 
subsistemas de reportes y 
demas especificados en el 
documento correspondien
te, para que el plan de 
cedulaci6n' sea factible y 
pueda ejecutarse conforme 
el control de proyeictos q~e 
debera diseiiar el adminis
trador del sistema. 

Mantener los recursos de 
soporte del sistema que ac
tualmente se encuentran 
desplegados, hasta que los 
mismos ya no sean necesa
rios; de 'ser posible hasta la 
finalizaci6n de la captura, 
proceso y entrega del 100% 
de la nuevas CIE. 



Carta del 

Comite Coordinador 
o 

de 
10 membresfo 
Porticipacion Ciudadono 

Distinguido(a) Ciudadano(a): 

Ya hemos superado, en 10 fun
damental, la lamentable situacion 
en que nos vimos envueltos con 
relacion al tema de la auditoria al 
proceso de cedulacion. Ahora nos 
preparamos para afrontar otres 
retos vinculados con la observacion 
preelectoral, conducentes a crear 
las condiciones para que el pais 
arribe al16 de mayo del ano proxi
mo en las mejores condiciones po
sibles para realizar unas eleccio
nes civilizadas, transparentes y jus
tas. Como ha acontecido en los ul
timos dos eventos electorales, los 
ojos de todos'los miembros, ami
gos y colaboradores de Participa
cion Ciudadana estarim atentos 
para observar el del ano 2000 has
ta su culminacion definitiva. Y en 
cada uno de los pasos necesarios 

" para el exito a que aspiramos, se-
guimos contando con tu esfuerzo 
civico, desinteresado. 

Ahora, creemos nuestro deber 
informarte los pormenores de la 
situacion que se presento con re
lacion al tema de la auditoria al pro
ceso de cedulacion. 

Como recordaras, hace unos auditada, al tiempo que recJama
meses, como consecuencia y vin- ba la colaboracion de la sociedad 
culado a la debilidad politica con civil para que se esclarecieran to
que surgio la actual Junta Central dos los aspectos que pudieran 
Electoral, la opinion publica nacio- estar en dudas. En esos momen
nal fue perturbada por una serie tos, la JCE se acerco al Centro 
de cuestionamientos a la marcha de Asesoria y Promocion Electo
del proceso de cedulacion, arro- ral (CAPEL), dellnstituto Interame
jando dudas sobre las posibilida- ricano de Derechos Humanos, 
des de que el mismo pudiera dar- con fines de solicitarle la referida 
nos la suficiente garantia de con- auditoria. Vale informar que 
ducirnos a unas elecciones sin CAPEL es una institucion espe
traumas. Se cuestionaba la segu- cializada en cuestiones electora
rid ad del documento, su inviolabi- les, fungiendo ademas como Se
Iidad, la posibilidad de que se es- cretaria Ejecutiva de las asocia
tuviera dotando de la cedula do- ciones que agrupan los organ is
minicana a ciudadanos extranje- mos electorales de todo eJ Conti
r~s, la posibilidad de que se privi- nente Americano. 
legiara con la entrega del docu- Participacion Ciudadana, que 
mento a militantes de algunos par- tiene tam bien una notable historia 
tidos y, principal mente, la eventua- de colaboracion con CAPEL, ma
Iidad de que las dificultades tecni- nifesto su deseo de auspiciar esa 
cas, administrativas, institucio- auditoria, en el entendido de que 
nales y de toda naturaleza que son la independencia del examen y, 
visibles, pudieran obstaculizar que particularmente, la credibilidad de 
se concluyera el proceso en tiem- sus resultados en nuestro pais, se 
po habil para organizar las elec- acrecentaba cuando su auspicio 
ciones. proviniera de una institucion de la 

En ese contexto, la Junta Cen- sociedad civil. En tal sentido, tam
tral Electoral manifesto su deseo bien nos acercamos a CAPEL con 
de que la cedulacion fuera los mismos fines. 

'. 
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Siendo asi, en abril pasado se firm6 un 
acuerdo entre las tres instituciones (Ia JCE, 
CAPEL y Participaci6n Ciudadana) para la 
realizaci6n de sendas auditorias, a la 
cedulaci6n y al padr6n electoral. Las respon
sabilidades quedarian delimitadas de la for
ma siguiente: CAPEL aportaria el experticio 
tecnico para las auditorias, Participaci6n Ciu
dadana cubriria una parte de los costos al 
tiempo que realizaria un censo sobre los re
cursos humanos y materiales en los centr~s 
de cedulaci6n y una encuesta sobre la per
cepci6n de los ciudadanos acerca de la mar
cha de la cedulaci6n, y la JCE cubriria otra 
parte de los costos y daria todo el apoyo ne
cesario para las auditorias. 

Una condici6n que 
puso nuestro movimiento 
civico para participar en 
este proceso es que sus 
resultados deb ian ser de 
conocimiento publico y que 
los entregariamos a los par
tidos politicos y a los me
dios de comunicaci6n, 
como una via para garanti
zar que los problemas de
tectados pudieran ser de
bidamente conocidos y dis-
cutidos, a fin de asegurarnos que todos los 
protagonistas envueltos se involucraran en la 
introducci6n de correctivos. La Junta nunca 
se opuso a esto, 10 cual habla muy bien de su 
interes por la transparencia, y asi qued6 
contractual mente establecido. 

Las auditorias estaban supuestas a ser con
cluidas el dia 30 de junio, por 10 que nos com
prometimos a hacer entrega del informe final el 
primero de julio. En tal virtud, y dado que cada 
dia aparecian nuevas propuestas, solicitamos 
a los partidos ya la Junta que no se apresura
ran a hacer propuestas sobre la cedulaci6n y 
que cualquier posible decisi6n esperara a los 
resultados de dicho examen. Esta solicitud fue 
acogida, y tanto el Gobierno como los partidos 
accedieron a esperar los resultados de la 
auditoria para tomar cualquier decisi6n. 

No obstante, en el proceso hubo algunos 
retrasos motivados en la no entrega a tiempo 
a los auditores de algunas informaciones que 
estaban en poder de Datocentro. En este con
texto, convinimos con CAPEL en concentrar 
la atenci6n en concluir a tiempo la auditoria 
de la cedulaci6n y postergar para una fecha 
posterior la del padr6n electoral, por conside
rar que esta era la menos urgente. 

Lamentablemente, en el proceso se co
metieron algunos errores queenturbiaron la 
efectividad de los resultados que se espera
ban. Por un lado, los tecnicos de CAPEL no 
consultaron con la Junta un borrador del do
cumento a ser entregado para enmendar cual

quier error en su conteni
do. EI informe nos fue en, 
tregado el dia 30 de junio 
por la noche y decidimos 
no entregarlo el dia prime
ro de julio, como estaba 
previsto, sino el dia 2, para 
tener la oportunidad de leer-
10 y dar tiempo a que se Ie 
diera la forma de documen
to final. 

EI dia convenido hici
mos formal entrega a la 
Junta, a las diez de la ma

riana, habiendose convocado a los partidos y 
a los medios de prensa para un acto de pre
sentaci6n publica para la una de la tarde. Sin 
embargo, al entregar el documento en la JCE 
se nos reclam6 que no se les habia dado con 
antelaci6n un borrador para su revisi6n y que, 
en tal sentido, no debiamos entregarlo a los 
partidos ni hacerlo de conocimiento publico. 
Ese retlamo adquiri6 mayor fuerza al momen
to en que, cU<;indo un tecnico de CAPEL ha
cia las explicaciones de lugar sobre el conte
nido del informe, se advirti6 que algunos da
tos del mismo divergian de las informaciones 
oficiales suministradas por la Junta. 

En ese momento, tomamos la decisi6n 
de no hacer entrega del documento a los par
tidos y a la prensa hasta que estuviera revi
sado el informe y corregidos los errores, 10 
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cual podria hacerse en muy corto tiempo. 
Pero en virtud de que a esa hora (cerca del 
medio dia, mientras el acto estaba convoca
do para la una) ya era materialmente imposi
ble y politicamente inconveniente suspender 
el acto publico, acordamos realizarlo sin en
tregar el documento, sino un resumen con sus 
conclusiones y recomendaciones, que no es
taban afectadas por el error detectado. 

Mas tarde, al intentar contrastar entre los 
tecnicos las dos informaciones, la que la Junta 
habia entregado con la que el tecnico de 
CAPEL decia haber recibido, se hizo eviden
te que la Junta habia entregado los datos co
rrectos y que el tecnico habia fallado en su 
interpretacion. Cuando se 
procedio a buscar el disco 
compacto en que habia 
side entregada la informa
cion para detectar la fuen
te del error, el disco apa
recio con algunas averias 
poco comunes, que impe
dian abrir el archivo y leer 
su contenido. 

Fue ahi cuando surgio 
la version de la posibilidad 
de sabotaje. Pero esta hi
potesis fue descartada 
posteriormente, al com-
probarse que habia otras dos copias del mis
mo disco con los datos correctos, las cuales 
no habian sido afectadas. Hasta ese momen
to, el malentendido pudo haberse resuelto en 
horas, con el solo hecho de localizar dichas 
copias y detectar la fuente del error para co
rregir los datos en el informe. 

Lamentablemente, el animo de los jueces 
de la Junta parece haber side afectado por 
titulares que aparecieron el dia siguiente en la 
prensa, interpretando el resumen que habia
mos suministrado en el acto deldia anterior, 
10 que motivo el comunicado publico de la 
Junta Central Electoral desconociendo la 
auditoria, en el cual se hacian afirmaciones 
que comprometian la credibilidad de nuestro 
movimiento civico, asi como la de CAPEL. 

Ante estas circunstancias, procedimos a 
requerir de CAPEL una explicacion y a solici
tar la presencia en el pais de su Director Eje
cutivo para que asumiera la responsabilidad 
que Ie correspondia en este engorroso evento. 

EI Director de CAPEL nos manifesto que 
habia acordado con la JCE la revision del infor
me para incorporar las informaciones corregi
das, pero nunca a hacer una auditoria nueva ni 
a cambiar los resultados de la ya realizada, ex
cepto en la correccion de ios errores detecta
dos. Asi se hizo, y el lunes 11 de julio se hizo 
entrega formal del documento de auditoria de la 
cedulacion a la Junta. CAPEL reconocio su error 
y que Participacion Ciudadana nada tenia que 

ver con el asunto de los da
tos errados ni del manejo del 
CD. De esa manera, nues
tro movimiento quedo des
agraviado y su nombre lim
pio de cualquier duda. Pos
teriormente el informe se en
trego a los partidos politicos 
y a la prensa. Queda pen
diente de entrega la auditoria 
al padron electoral, para 10 
cual se firma un ademdum 
al acuerdo original. 

Gran parte de nuestro 
esfuerzo en estos dias se 

ha concentrado en aclarar los problemas de 
la auditoria y en limpiar la imagen publica de 
nuestro movimiento civico, que habia queda
do profunda mente empaiiada por la situacion 
creada. EI as unto de los datos incorrectos y 
del CD rayado, que parecen ser resultados 
de errores humanos de los tecnicos respon
sables de la auditoria, ha impedido que la aten
cion publica se concentre en las cosas en que 
debe concentrarse. 

Ahora tenemos que empeiiarnos en otro 
esfuerzo, que consiste en prom over que to
dos los protagonistas del proceso/politico do
minicano asimilen los problemas que afectan 
la cedulacion y tomen todas las, decisiones 
necesarias para que se corrijan. La auditoria 
misma pone en evidencia que se requieren 



decisiones energicas y urgentes para que el 
proceso pueda culminar exitosamente. En el 
local de Participaci6n Ciudadana puedes en
contrar copia del informe completo para cual
quier consulta. Igualmente, una copia ha side 
depositada en poder de todos los c06rdina
dores de los comites municipales. Anexo al 
presente encontraras un resumen con las prin
cipales conclusiones y recomendaciones que 
resultan del examen. Esperamos que tll te 
conviertas en promotor(a) de que las mismas 
se difundan y de que se tomen las decisiones 
que han de ser tomadas. 

Tras este evento, estamos convencidos 
de que si esta auditoria no se hubiera hecho 
ahora, y que todos los in
convenientes que se rela
cionan con la cedulaci6n no 
se hubieran aclarado en 
este tiempo, los dolores de 
cabeza para nuestra socie
dad lIegarian al momento 

de realizar las elecciones. En ese momento, 
al descubrirse los fallos que han sido detec
tados ahora y cuya soluci6n se recomienda, 
la mayor probabilidad era que se generara un 
ambiente de inconformidad con los resulta
dos de las elecciones, y que aquellos que no 
resulten victoriosos argumentaran la existen
cia de fraude en su contra. 

Por eso, mas que sentirnos arrepentidos 
de haber auspiciado la auditoria por ios erro
res que todos hemos cometido, nbs sentimos 
orgullosos de haber cumplido con este deber 
civico y nos aprestamos a emprender otras 
acciones para ahorrarle a nuestro pais incon
venientes mayores despues. 

Contando ton tu com
prensi6n y con tu esfuerto 
ciudadano en todos nues
tros retos futuros, te salu
dan 

Atentamente, 

Isidoro Santana Francisco Alvarez 

Magda Acosta Lisette Nova Josefina Padilla 

Fausto Rosario Adames 



C OTRAS RECOMENDACIONES 

Recomendaciones: 

a) Una revision a fondo de las 
modalidades tecnicas del sis
tema de red instalado para 
manejar el volumen de infor
macion, asi como los diferen
tes componentes del mismo. 

b) Modificar drasticamente el es
caso rendimiento de la 
cedulacion que se manifiesta 
por la escasa cantidad de ce
dulas entregadas por la JCE. 

c) Mejorar el servicio y calidad 
de la energia electrica y de los 
equipos de apoyo que permi
tan eliminar los inconvenien
tes ocasionados por la inte
rrupcion de la energia electri
ca 0 el bajo voltaje. 

d) Aumentar la capacidad de los 
equipos electronicos, si au
menta significativamente el flu
jo de las personas. 

e) En vista de que pocos centroif 
concentran una parte signifi-

cativa del volumen de cedu
las entregadas, fortalecer el 
desempeno de todos los otros 
centros. 

f) Es necesario que la ciudada
nia disponga de mayor infor
macion ace rca de aspectos 
generales y especificos del 
proceso de cedulacion, tales 
como los pasos necesarios del 
tramite, la informacion de que 
se puede realizar la solicitud 
en cualquier· centro de 
cedulacion del pais. 

g) Si se desea una mayor con
currencia a los centros para 
solicitar la nueva cedula, la 
motivacion no deberia limitar
se a una campana publicita
ria bien disenada.y con una 
amplia cobertura. Luce indis
pensable que ademas se au
mente la celeridad de la en
trega de la cedula por parte 
de la JCE como forma de 
incentivar y estimular la con
currencia de la ciudadania a 
los centros de cedulacion. 



C orRAS RECOMENDACIONES 
h) 'La campaiia de motivacion y 

capacitacion ciudadana debe 
tomar en cuenta los siguien
tes resultados de la encues
ta: 

La mujer tiene un porcen
taje mas bajo de interes 
por sacar la cedula que su 
contraparte masculina. 

Aproximadamente la mitad 
de la poblacion descono
ce que puede solicitar su 
nueva cedula en cualquier 
centro del pais. 

AI momento actual, la ciu
dadania esta motivada 
para obtener su cedula y 
se requeriria de poca mo
tivacion adiciona/. Esto se 
debe a que un alto porcen
taje, 74.6%, ve la obten
cion de la nueva cedula 
como una necesidad 
(59.1% para tener sus 
documentos al dia y 
15.5% porque la necesita 
para hacer un tramite). 
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Cuando estos ciudadanos 
hayan ya obtenido su ce
dula sera momento de in
crementar la campana de 
motivacion. Esto se de
tectara de inmediato si el 
sistema de monitoreo su
gerido se /leva a cabo 
eficientemente. 

Un porcentaje relativa
mente alto de la ciudada
nia, 33.7%, duda de que 
la nueva cedula es segu
ra e infa/sificable. Una 
campana promocionando 
las seguridades de la ce
dula debe considerarse 
dentro de la campana 
general. 

Un alto porcentaje de la 
poblacion, 74.3%, conoce 
que documentos debe /le
var para obtener su cedu
la. Sin embargo, dado 
que la encuesta se /levo a 
cabo fundamentalmente 
en areas urbanas, una 
campana de difusion en 
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este sentido puede pen
sarse en areas rurales. 

Un porcen'taje de(aa.5% 
de ciudadanos manifiesta 
su intencion de obtener la 
nueva cedula. Un porcen
taje de 11.5% no esta in
teresado en hacerlo. Es
tos porcentajes pueden 
orientar hacia la compro
bacion de los niveles que 
se puede esperar captar 
hasta el 31 de enero del 
2000 y los remanentes 
posibles achacables a la 
falta de interes de la ciu
dadania y no a omisiones 
dela JCE 

i) Para aumentar la confianza de 
la ciudadania en el proceso 
de cedulacion es necesario 
que se adopten medidas para 
solucionar de manera definiti
va los problemas organiza
tivos y tecnicos vinculados a 
la entrega del carnet. 

j) Debido a la tradicional vulne
rabilidad que en nuestro pais 
ha tenido el padron electoral, 
cualquier zona relativa a este 
es de una gran sensibilidad, 
por consiguiente, parece ra
zonable seiialar que cual
quier decision que se adopte 
en relacion a motivar a las 
personas a cedularse debe 
hacerse dentro de'la trans
parencia mas absoluta. Una 
motivacion que genere ex
pectativas que no puedan 
cumplirse tiene un riesgo de 
erosion de la credibilidad y 
confianza ciudadana. 
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LA CEDULACION 
HACIA EL 

PROCISO ILICTORAL DIL IOOG~ 
De no completarse el proceso de cedulacion en el 
tiempo prudente las alternativas mas factibles son: 

EI informe final de la auditoria auspiciada 
por Participacion Ciudadana establece varios 
escenarios posibles: 

ALTERNATIVA 1 

Votar solamente con la nueva cedula, inde
pendientemente del numero entregado. Esta 
opcion es recomendable solo cuando se com
pruebe que se han solucionado los problemas 
de comparacion de huellas y existe un porcen
taje de entrega muy alto, que permite afirmar 
que todos los ciudadanos han tenido la oportu
nidad de obtener su cedula y que aquellos que 
no 10 han hecho ha sido por su decision y en ejer
cicio de la discrecion constante en la Ley elec
toral para ejercer su derecho al voto. Ademas, 
exige que los porcentajes de entrega de cedulas 
son razonables y se ha conseguido el apoyo y 
compromiso de los principales partidos politicos 
y la opinion ciudadana para implementar esta 
media. 

ALTERNATIVA2 

Imprimir y entregar la nueva Cedula de Iden
tidad y Electoral con verificacion posterior de 
huellas dactilares. Esta alternativa se esta ya 
realizando parcial mente para aquellos ciudada
nos que solicitan su cedula en centros de im
presion inmediata. Esta misma medida puede 
extenderse a otros grupos de cedulas e incluso a 
la totalidad del sistema. 

Sin embargo, hacer esto supone que forzo
samente la comparacion de huellas se debe 
efectuar antes de imprimir el Padron Electoral 
para poder retirar del mismo todas las incon
sistencias, especial mente de huellas dactilares. 

ALTERNATIVA3 

La Ultima alternativa seria votar con dos do
cumentos. Esta alternativa significa cambiar la 
directriz hasta ahora adoptada por la JCE de 
votar con la nueva CIE por asistir a elecciones 
con dos documentos de identidad: la nueva CIE 
y la anterior cedula. La JCE podria evaluar esta 
medida si los problemas tecnicos actuales no 
fuesen solucionados y los partidos politicos y 
opinion publica asi 10 solicitaron. 

Votar con dos documentos y un solo Padron 
Electoral Fotografico es tecnicamente posible. 
Para evitar que la misma persona pueda usar 
dos cedulas, la nueva Cedula de Identidad y 
Electoral y la antigua, se puede marcar el tipo de 
cedula a exigir en el texto del padron y someter el 
padron total a una verificacion alfabetica para 
detectar duplicados. La posibilidad de encon
trarlos, a pesar de las verificaciones computari
zadas, permanece, debido a que el antiguo 
padron no puede ser sometido a la verificacion 
de las huellas dactilares y que cantidades impor
tantes de material sin uso para fabricar la cedula 
azul se encuentran sin control. 

Esta alternativa deberia ser tomada en cuen
ta por la JCE para su implantacion en caso 
extremo y como contingencia final. 


